

Octubre de luto en Bayamo

Por YELANDI MILANÉS GUARDIA

En octubre de 1957, a medida que crecían las acciones del Ejército Rebelde, en la Sierra Maestra, se incrementaba la represión contra los conspiradores en las ciudades.

Un ejemplo de lo anteriormente dicho fueron los maltratos físicos que recibió Gilberto López Bosch, quien había llegado a Bayamo herido en una pierna, secuela del frustrado asalto al Palacio Presidencial, y a quien habían logrado identificar por una delación.

No pudiendo soportar más aquella agonía, Gilberto López envió a sus hombres, en Mabay, un mensaje escrito en una caja de cigarrillos: "Maten a Campeón". Desde la detención de Gilberto López Bosch, la situación estaba tensa en Bayamo. El enemigo sabía de las actividades de Orlando Lara y sus muchachos, los que entraban arriesgadamente a la ciudad. En esos días, preparaban

acciones contra varios asesinos y abusadores del pueblo, pero algunas fallaron.

En la tarde del 20 de octubre de 1957, fueron ajusticiados, en un bar, el esbirro conocido como Campeón y el sargento Manuel Pompa. Entonces, se desató la persecución, a la cual el pueblo bayamés interpuso la solidaridad.

La respuesta de la tiranía, en las formas más crueles y espantosas, no se hizo esperar. Primero pusieron la ciudad a oscuras, y luego plagaron las calles de militares, asesinos y chivatos.

La noche del 20 y la madrugada del 21 de octubre fueron tremendamente horrosas. Al día siguiente, se conocería el resultado de sus macabras acciones.

De acuerdo con una publicación del revolucionario y periodista Robert Párraga, Vicente Quesada O'Connor, Rubén Noguerras Castillo y Mario Enrique Alarcón Martínez fueron encontrados torturados y asesinados en el kilómetro 6 de la carretera hacia Manzanillo, entre

el desvío y la entrada de la fábrica La Hacienda.

Antes de quitarle la vida, Pedro Batista Fonseca fue salvajemente golpeado. Su cuerpo fue hallado en la carretera que conduce de Bayamo a Santiago de Cuba.

El cadáver de Idalberto Tamayo Maceo fue encontrado acribillado a balazos, en el Callejón de Macuto; Mardonio Hechavarría Remón y Luis Felipe Lotti Osorio, también fueron víctimas de la furia desenfadada de los uniformados.

En la revista *Bohemia* de diciembre de 1959, el periodista Rubén Castillo Ramos, relata: "Lo que había pasado era tremendo, horroroso. Al día siguiente se conocería; por allá por la Avenida Milanes, en un enyerbado callejón, un hombre, al que una ráfaga de ametralladora había arrancado la mitad de la cara y al que algunos vecinos comprometidos con la Revolución que lo conocían, identificaron como Raúl (Gilberto López Bosch)".



En la destacada cooperativa, el Presidente Díaz-Canel precisó la importancia de generalizar sus buenas experiencias



CPA Carlos Bastidas, ejemplo de cuánto se puede hacer

Por JUAN FARRELL VILLA
Foto Perfil X del Presidente

Por la diversificación y buenos rendimientos destaca la Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA) Carlos Bastidas, en Cauto Cristo, Granma.

Enrique Chaveco Chacón, presidente de la CPA, dijo que cuentan con 425 hectáreas en tierra cultivable, 91 sembradas de plátano y tienen el propósito de plantar 200, para hacerse fuertes en las viandas y rotar con cultivos de ciclo corto, como boniato, frijoles y hortalizas.

Subrayó que concentran los esfuerzos en las atenciones culturales a las plantaciones con riego, rendimientos favorables y considerables aportes económicos.

Chaveco Chacón informó que la base productiva va a cerrar el 2023

con resultados positivos, a pesar de las limitaciones con los portadores energéticos y otros insumos.

Explicó que, para enfrentar la situación, han implementado varias alternativas, como la creación de un pelotón de preparación de tierra con yuntas de bueyes y las siembras en áreas más cercanas al regadío.

"Contamos con el módulo pecuario para la crianza de animales y disponemos de las plantaciones de maíz, soya, girasol, king grass y caña, que aseguran la elaboración del pienso; además, cosechamos arroz para el autoabastecimiento".

La CPA Carlos Bastidas utiliza los créditos bancarios, dijo, y después que paga, distribuye los resultados de las utilidades para los finqueros vinculados al área.

"Listo para la zafra"

Por FÉLIX PEDRO GUILLÉN FONSECA
Foto YANELIS ESCALONA VEGA

Producir azúcar es resultado del trabajo de muchos, desde el surco hasta el ingenio, y José de la Cruz Romero sabe que una parte del éxito de la empresa Enidio Díaz Machado, de Campechuela, depende de él.

Tan convencido está este operador de alzadora, que no solo cumple, sino también integra la avanzada, como en la contienda anterior, cuando resultó el mejor.

"Tengo 40 zafras y en cada una he sobrecumplido mi meta", dice, orgulloso, a *La Demajagua*, y reconoce su satisfacción por contribuir a la recuperación económica del país, la mejor manera de afrontar la crisis.

"Mi equipo se encuentra en buenas condiciones técnicas y estoy listo para la campaña 2023-2024; alzamos caña donde haga falta", asegura.

José, El Negro, como le dicen, ha ganado, con su actitud, el respeto y el cariño de sus compañeros. ¡Éxitos!

21-1957 En Bayamo, son asesinados por las sanguinarias hordas batistianas: Vicente Quesada O'Connor, Mario Alarcón Martínez, Pedro Batista Fonseca, Idalberto Tamayo Maceo, Mardonio Hechavarría Remón, Rubén Noguerras Castillo, Gilberto López Bosch y Luis Felipe Lotti Osorio.

21-1869 Es detenido y encarcelado por primera vez José Martí, junto con Fermín Valdés Domínguez, al encontrar los Voluntarios una carta en la cual se acusaba a un discípulo de haber ingresado al ejército español.

21-1896 Dicta el sanguinario general español Valeriano Weyler el bando de reconcentración.

22-1895 Parte el Mayor General Antonio Maceo desde los Mangos de Baraguá, dando inicio a la invasión al occidente de Cuba.

22-1962 Decreta el presidente estadounidense John F. Kennedy el bloqueo naval a Cuba, dando inicio a la Crisis de Octubre. El Gobierno revolucionario establece la alarma de combate.

26-1868 Se produce, en Pinos de Baire, Oriente, la primera carga al machete del Ejército mambí, al mando de Máximo Gómez.

27-1492 Llega el navegante español Cristóbal Colón a Cuba.



ESTUDIANTES SE PRONUNCIAN POR LA PAZ

Alumnos y profesores de la Escuela Pedagógica Rubén Bravo Álvarez, de Bayamo, se reunieron, este viernes, como muestra de solidaridad con la causa del pueblo palestino, que vive momentos de terror, llanto y odio, debido a los ataques de Israel.

Con un canto por la paz, los futuros maestros condenaron enérgicamente los asesinatos de civiles, mujeres y niños y expresaron su respaldo a los recientes pronunciamientos de Cuba contra la guerra y el terrorismo. (Texto y foto Yanelkis Llera Céspedes)

CELEBRAN EN YARA DÍA DE LA CULTURA CUBANA

El Día de la cultura cubana fue celebrado, este viernes, en el parque Carlos Manuel de Céspedes, de Yara.

Cantos y poesías constituyeron un homenaje a los patriotas que protagonizaron la jornada en que fueron entonadas, por vez primera, las notas del Himno de Bayamo.

En el acto, se reconoció a los integrantes de la Brigada de Instructores de Arte José Martí, quienes también festejan su creación, acaecida el 20 de octubre de 2004. (Yelandi Milanés Guardia)

ENTREGAN PREMIO DEL BARRIO

El colectivo de la Fiscalía Provincial recibió, este 20 de octubre, el Premio del Barrio, por el incansable quehacer jurídico y preventivo en beneficio de la comunidad.

El galardón se le confiere a la referida institución como parte de las actividades por el aniversario 63 de los Comités de Defensa de la Revolución, ocasión en que Granma obtuvo la condición de Vanguardia Nacional.

Sus resultados incluyen el cumplimiento de los convenios de colaboración entre las instituciones de los 13 municipios y el órgano provincial.

La Dirección Municipal de Deportes de Bayamo recibió el premio, este jueves, como reconocimiento a sus aportes en el sector. (Dariannis Cintra Reynaldo)

CUMPLEN CENTROS EDUCATIVOS MEDIDAS HIGIÉNICAS

El cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias es un elemento importante en el proceso docente-educativo, en aras de preservar la salud de los infantes y evitar la propagación de enfermedades respiratorias.

El uso correcto del nasobuco, el lavado frecuente de las manos y la desinfección de superficies forman parte de la cotidianidad de docentes y estudiantes en toda la provincia. La realización de pesquisas ofrece en cada jornada información actualizada acerca del contexto docente en materia de salud y permite aislar a quienes presentan síntomas respiratorios.

El correcto tratamiento del agua para beber es también elemento vital en este sentido, al que se suman la limpieza, la higienización y la recogida de desechos sólidos en las instituciones escolares. (Yudelkis De La Hera Jerez)

efemÉrides
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO
Del 21 al 27 de octubre